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Generalversammlung 2023
der SAC Sektion Pfannenstiel

Sektion Pfannenstiel
Schweizer Alpen-Club SAC

Club Alpin Suisse
Club Alpino Svizzero

Club Alpin Svizzer
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Einladung zur GV 2023 der SAC Sektion Pfannenstiel

Wir beginnen ab 18.30 Uhr mit dem Apéro und führen um 20.00 Uhr die GV durch.

Datum Donnerstag, 2. November 2023
Ort           Restaurant Löwen, Meilen
Türöffnung 18.30 Uhr
Apéro        18.30 bis 20.00 Uhr
Beginn GV   20.00 Uhr

Traktanden

1. Begrüssung und Eröffnung GV 2023
2. Wahl der Stimmenzähler
3. Ehrungen und Gedenken
4. Genehmigung GV-Protokoll 2022
5. Jahresberichte der Ressorts
6. Jahresrechnung 2022/2023
7. Genehmigung Revisionsbericht und Entlastung Vorstand
8. Jahresprogramm 2024
9. Sewenhütte

10. Mitgliederbeiträge 2024
11. Budget 2023/2024
12. Verabschiedungen und Wahlen
13. Verschiedenes

Aus organisatorischen Gründen ist eine sofortige An- oder Abmeldung
erwünscht. Via Talon, Homepage oder Email bis spätestens 26. Oktober 2023.

Sektion Pfannenstiel
Schweizer Alpen-Club SAC

Club Alpin Suisse
Club Alpino Svizzero

Club Alpin Svizzer
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Jubilare

Der Vorstand gratuliert allen Jubilarinnen und Jubilaren und freut sich auf
eine rege Teilnahme an der Generalversammlung im Restaurant Löwen.

Hauser Matthias 8706 Meilen
Breuer Michael 8610 Uster
Müller Gerd 8706 Meilen
Deplazes Ervin 8712 Stäfa
Madörin Demarmels Erika 8127 Forch
Studer Hanspeter 4147 Aesch BL
Räbsamen Simon 8606 Greifensee
Wild Kathrin 8712 Stäfa
Hemmeler Christian 8708 Männedorf
Heiniger-Linow Christine 8704 Herrliberg
Knobel Ruth 8855 Wangen SZ
Hess-Pult Annalea 8706 Feldmeilen
Theiler Edi 8926 Uerzlikon
Seitz Felix 8712 Stäfa
Hartwig Martin 8180 Bülach
Heiniger Markus 8706 Meilen
Gugger Heiniger Annette 8706 Meilen
Feilner Manuela 8132 Egg b. Zürich
Imfeld Erika 8126 Zumikon
Niklaus Kurt 8606 Greifensee

Tomasi Markus 8707 Uetikon am See
Hartwig-Räz Brigitte 7502 Bever
Wyler Peter 8707 Uetikon am See
Fornerod Jean-Claude 7302 Landquard
Sommer Hans Rudolf 8617 Mönchaltorf
Klein Gerhard 6242 Wauwil
Brooks-Meyer Daniela 8704 Herrliberg
Zahner Ida 8700 Küsnacht ZH
Rohner Arthur 8702 Zollikon
Weinmann-Böhm Erwin 8700 Küsnacht ZH
Röllin Rudolf 8713 Uerikon
Röllin Ruth 8713 Uerikon

25 Jahre

40 Jahre
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Krüttli Edi                8634 Hombrechtikon
Egger Walter 8708 Männedorf
Kuhn Jörg 8708 Männedorf
Rabenbauer Ludwig W. 8907 Wettswil
Eggli Eveline 8707 Uetikon am See
Gehrig Walter 6461 Isenthal

Braun-Clarke Ludwig 8637 Marcay
Hunziker Niklaus 8714 Feldbach
Neuenschwander Manfred 8700 Küsnacht ZH
Sollberger Ueli 8132 Egg b. Zürich

Bühlmann Ernst 8700 Küsnacht ZH
Grab Karl 8708 Männedorf
Vischer Leonhard 8707 Uetikon am See
Wetli Willi 8703 Erlenbach ZH

Eggli-Venzin Paul 8708 Männedorf
Ellenberger Peter 8706 Feldmeilen
Hottinger Peter 9547 Wittenwil
Schweizer Pascal 8121 Benglen
Welti Hans-Schang 8344 Bäretswil
Schreier Gerhard 8702 Zollikon

65 Jahre

Leider müssen wir uns in diesem Vereinsjahr
von folgenden Mitgliedern für immer verabschieden

Brunner Max 8708 Männedorf 74 Mitgliederjahre

Enzler Hans 7151 Schluein 61 Mitgliederjahre

Reinhard Hanspeter 8852 Altendorf 40 Mitgliederjahre

Kübler Gunhild 8700 Küsnacht ZH 26 Mitgliederjahre

Faes Werner 8703 Erlenbach ZH 19 Mitgliederjahre

Mühlemann Peter 8713 Uerikon 11 Mitgliederjahre

40 Jahre

50 Jahre

60 Jahre
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Mitgliedermutationen 2021 / 2022 / 2023
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Jahresrechnung 2023 und Budget 2024

ERFOLGSRECHNUNG MIT BUDGET

ERFOLGSRECHNUNG      RECHNUNG BUDGET      RECHNUNG BUDGET
SAC Sektion Pfannenstiel 01.09.2021 - 01.09.2022 - 01.09.2022 - 01.09.2023 -

31.08.2022 31.08.2023 31.08.2023 31.08.2024

SEKTIONSRECHNUNG (ohne JO & Hütten)

Total Einnahmen Sektion 87’978.05          73’500.00          92’401.85          83’000.00          
Mitgliederbeiträge 74’436.20          75’000.00          87’925.00          85’000.00          
             davon JO 1’260.00            1’500.00            2’230.00            2’000.00            
Mitgliederbeiträge ohne JO 73’176.20          73’500.00          85’695.00          83’000.00          
Finanzerfolg -                      -                      -                      
Spenden, sonst. Einnahmen 14’801.85          -                      6’706.85            -                      

Ausgaben Alpinismus 10’519.00          14’300.00          12’178.92          10’500.00          
Ausbildung TL 9’082.00            10’500.00          9’008.42            7’300.00            
Bergführerkosten TL und Mitglieder 900.00                2’400.00            2’055.00            2’100.00            
Geschenke, Leiterhöck TL 537.00                1’400.00            1’115.50            1’000.00            
Material, Sonstiges -                      -                      -                      100.00                

Ausgaben Sektion und Mitglieder 27’347.04          31’500.00          33’773.35          32’800.00          
Inserate-Einnahmen -6’540.00           -5’000.00           -4’125.00           -4’000.00           
Clubnachrichten/Homepage (ab 22/23 CN) 25’128.60          26’000.00          25’981.40          26’000.00          
Homepage 1’374.90            1’500.00            
Mitgliederdienst 3’785.10            3’500.00            3’657.74            3’500.00            
Anlässe (GV) 3’412.00            3’500.00            3’216.50            3’500.00            
Kultur und Umwelt -                      1’000.00            500.00                1’000.00            
Vorstand, Verwaltung 1’266.44            2’000.00            1’629.71            2’000.00            
Steuern Sitz Sektion Meilen 294.90                500.00                1’538.10            800.00                

Total Ausgaben Sektion (o. JO & Hütten) 37’866.04          45’800.00          45’952.27          43’300.00          

Ergebnis Sektion (ohne JO & Hütten) 50’112.01          27’700.00          46’449.58          39’700.00          

JO-RECHNUNG

Total Einnahmen JO 5’100.40            3’700.00            6’660.29            7’000.00            
Mitgliederbeiträge JO 1’260.00            1’500.00            2’230.00            2’000.00            
J&S-Beiträge und Subventionen 2’062.00            1’000.00            1’033.94            1’500.00            
Sonstige Einnahmen 1’778.40            1’200.00            3’396.35            3’500.00            

Total Ausgaben JO 7’961.25            11’200.00          10’015.55          14’000.00          
Tourenwesen und Kurse 7’961.25            11’200.00          10’015.55          14’000.00          

Ergebnis JO -2’860.85           -7’500.00           -3’355.26           -7’000.00           
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SCHESAPLANAHAUS

Total Einnahmen Schesaplana 60’061.42          60’000.00          75’707.18          60’000.00          
Pacht 60’061.42          60’000.00          75’707.18          60’000.00          
Sonst. Einnahmen -                      

Total Ausgaben Schesaplana 38’188.00          17’500.00          26’205.60          30’000.00          
Betriebskosten 33’966.85          14’500.00          23’322.95          27’000.00          
Vers./Steuern 4’221.15            3’000.00            2’882.65            3’000.00            
Ergebnis Schesaplana 21’873.42          42’500.00          49’501.58          30’000.00          

TANZBODENHÜTTE

Total Einnahmen Tanzboden 326’441.78        169’000.00        252’348.99        7’000.00            
Betriebseinnahmen 11’135.73          4’000.00            19’718.38          6’000.00            
 Für Renovation verwendete Spenden 315’306.05        164’000.00        232’630.61        -                      
Div. Einnahmen -                      1’000.00            -                      1’000.00            

Total Ausgaben Tanzboden 317’778.80        218’000.00        280’184.67        6’750.00            
Renovations-Kosten 315’306.05        213’000.00        275’437.52        -                      
Betriebskosten 1’575.55            4’000.00            3’932.50            5’750.00            
Vers./Steuern 897.20                1’000.00            814.65                1’000.00            
Ergebnis Tanzboden 8’662.98            -49’000.00         -27’835.68         250.00                

SEWENHÜTTE SAC

Total Einnahmen Sewen 34’616.53          32’900.00          40’904.69          32’900.00          
Pacht 50’066.45          47’000.00          58’759.00          47’000.00          
Ablieferung an ZV -15’449.92         -14’100.00         -17’854.31         -14’100.00         

Total Ausgaben Sewen 4’948.90            7’000.00            13’535.35          7’800.00            
Vorprojekt Sewen -                      -                      
Betriebskosten 2’894.25            5’000.00            10’731.40          5’000.00            
Vers./Steuern 2’054.65            2’000.00            2’803.95            2’800.00            
Ergebnis Sewen 29’667.63          25’900.00          27’369.34          25’100.00          

ZUSAMMENFASSUNG ERFOLGSRECHNUNG

Einnahmen Sektion (ohne JO & Hütten) 50’112.01          27’700.00          46’449.58          39’700.00          
Ein-/Ausgaben JO -2’860.85           -7’500.00           -3’355.26           -7’000.00           
Hüttenergebnisse 60’204.03          19’400.00          49’035.24          55’350.00          
Veränderung Eigenkapital Total 107’455.19        39’600.00          92’129.56          88’050.00          

13. September 2023, Rahel Zangerl
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BILANZ            RECHNUNG RECHNUNG RECHNUNG
SAC Sektion Pfannenstiel 31.08.2021      31.8.2022 31.08.2023

Kontokorrent Sektion 494’327.20            461’687.94            493’056.10            
Liquide Mittel 494’327.20            461’687.94            493’056.10            

Forderungen/Aktive Rechnungsabgrenzung -                           -                           11’968.75               

Aktien Gasthof Löwen Meilen AG 1.00                         1.00                         1.00                         

Schesaplanahaus 1.00                         1.00                         1.00                         
Tanzbodenhütte 1.00                         1.00                         1.00                         
Sewenhütte SAC 1.00                         1.00                         1.00                         
Hütten 3.00                         3.00                         3.00                         

TOTAL AKTIVEN 494’331.20            461’691.94            505’028.85            

Kreditoren -                           4’305.60                 18’047.05               
Passive Rechnungsabgrenung 2’000.00                 23’360.00               -                           

Spenden für Ren. Tanzboden 212’114.00            361’660.00            512’309.60            
verwendet für Renovation Tanzboden -7’179.85                -322’485.90           -512’309.60           
noch für Ren. Tanzboden verfügbar 204’934.15            39’174.10               -                           

Femdkapital 206’934.15            66’839.70               18’047.05               

Eigenkapital Sektion ohne JO 278’992.66            389’308.70            484’793.52            
Eigenkapital JO 8’404.39                 5’543.54                 2’188.28                 
Eigenkapital Total 287’397.05            394’852.24            486’981.80            

TOTAL PASSIVEN 494’331.20            461’691.94            505’028.85            

Die Richtigkeit bestätigen Erlenbach, 13. September 2023

                              Der Vorstand SAC Pfannenstiel Rahel Zangerl
Kassierin im Auftrag des Vorstandes
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Erläuterungen zur Jahresrechnung und zum Budget

Das Clubjahr 2022/23 weist einen Gewinn von Fr. 92'130 aus. Die budgetierten Mehrein-
nahmen von Fr. 39'600 wurden um Fr. 52'500 übertroffen.

Dieses erfreuliche Resultat setzt sich wie folgt zusammen:

Fr. 12'000 Mehreinnahmen Mitgliederbeiträge
Fr. 6'600 zweiter Zahlungseingang aus dem Legat Dr. Annemarie Grossmann
Fr. 4'000 tieferes Defizit JO
Fr. 7'000 höherer Gewinn Schesaplanahaus
Fr. 21'100 tieferer Verlust Tanzbodenhütte.

Die Einnahmen des Schesaplanahauses und der Sewenhütte sind wie in den Vorjahren 
budgetiert und ausgewiesen. Die Abrechnungen erfolgen im Oktober / November 2023.

Die Sanierung des Vorratskellers im Schesaplanahaus ist beinahe abgeschlossen. Die höher
als geplant angefallenen Betriebskosten (Ersatz Solarbatterien) werden durch die höheren
Pachteinnahmen kompensiert. Fürs neue Clubjahr ist die Sanierung der West- und Nord-
fassade, der Ersatz Dampfabzug Küche, Gasboiler, Motorsäge, Tischplatten Terrasse, 
Fensterläden Nord sowie der Kauf eines Defibrillators (inkl. Ausbildung) und die Erweiterung
der Schlafplätze einkalkuliert.

Aufgrund des aktuellen Studienauftrages zur Sanierung Sewenhütte, gehen wir von Betriebs-
kosten in der Höhe des Vorjahres aus.

Auf dem Tanzboden konnten die Umgebungsarbeiten abgeschlossen werden. Die zum Bijou
renovierte Hütte hat im vergangenen Clubjahr unzählige Besucher angezogen, welche 
der Hütte wesentliche Mehreinnahmen bescherten. Ganz herzlichen Dank an alle, die mit 
viel Engagement und Freude die Hütte betreiben und die Besucher bewirten.

Abrechnung Sanierung Tanzbodenhütte:
Renovationskosten insgesamt Fr. 555'000
Spenden Stiftungen Fr. 301'700
Spenden Private Fr. 111'600
Kantonaler Sport Verband Zürich Fr. 99'000
Restfinanzierung durch SAC Pfannenstiel Fr. 42'700

Das an der GV vom November 2021 bestimmte Kostendach, Fr. 70'000 Eigenmittel zu inve-
stieren, hat ausgereicht.

Im Budget zum Clubjahr 2023/24 sind die Erfahrungswerte zu den Einnahmen aus den Vor-
jahren berücksichtigt und die zum heutigen Zeitpunkt bekannten Kosten.

Ganz herzlichen Dank allen die sich jahrein, jahraus für unsere Hütten und unser Clubleben
engagieren. Ich freue mich auf schöne Erlebnisse und Begegnungen in den Bergen.

Rahel Zangerl, 16.9.2023

(Anmerkung: die Beträge sind im Text gerundet)
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Revisorenbericht 
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Jahresberichte Ressorts

Jahresbericht Präsidentin 2022/2023 

Aus privaten Gründen fielen meine Ferien letztes Jahr genau auf den Jahresabschluss. 
Während meiner Abwesenheit haben meine Vorstandskolleginnen und Kollegen ihre Jahres-
berichte, das Jahresprogramm sowie Neu-Kassierin Rahel Zangerl, die Jahresrechnung 
termingerecht für die CN zusammengestellt. Es ist von unschätzbarem Wert, sich auf die 
Kolleginnen und Kollegen verlassen zu können. Hiermit nochmals ein herzliches Dankeschön
an euch alle.

Ende September fand die Einweihung der geglückten Renovation der Tanzbodenhütte statt.
Trotz des wechselhaften Wetters kamen viele Mitglieder, Handwerker und andere Gäste zur
Einweihung auf die Hütte. Mit Musik und feinem Essen und Trinken kam eine gemütliche 
Stimmung auf. Mir scheint, dass dieses Projekt den Teamgeist in der Sektion sehr gefördert
hat. Zudem hat sie mit den vielen Sponsorengeldern den Verein wenig gekostet. 

Kaum ist die Tanzbodenhütte renoviert geht es weiter mit dem Projekt zur Erweiterung der
Sewenhütte, welches uns durch das ganze Jahr begleitet hat und auch weiterhin begleiten
wird. Die Baukommission arbeitet eng mit dem ZV zusammen.

Anfangs November fand die 1. GV unter dem neuen Vorstand statt. Dabei wurde der Apéro
der GV vorgezogen. Dieser Ablauf schien bei den meisten anwesenden Mitgliedern gut 
angekommen zu sein, weshalb wir die GV auch dieses Jahr wieder so gestalten werden. 
Insgesamt verlief die GV ruhig und alle Traktanden konnten ohne lange Diskussionen abge-
handelt werden.

Ende November nahm ich an der Präsidentenkonferenz des ZV in Bern teil. Dabei gab es,
anscheinend erstmals, Workshops zu verschiedenen Themen. Dabei stellte sich heraus, 
dass die Vorstellungen des ZV teilweise von jenen der Sektionen ziemlich abweichen.

Im Dezember vertraten Florian Ryffel und ich unsere Sektion am 150-Jahre Jubiliäumsfest 
des SAC Bachtel.

Im Januar besuchte ich das Bachteltreffen. Hier treffen sich Vertreter der umliegenden Sek-
tionen. Gastredner war der SRF-Wettermann Gaudenz Flury, welcher wohl viele Besucher
anzog.

Im Januar genossen wir unser Vorstandsessen mit Erweiterung. D.h. wir luden auch die 
Hüttenwarte und Hüttenverwalter ein. Dies wurde sehr geschätzt und es gab einen regen 
Austausch.

Wie bereits in den CN 2/23 erwähnt, gab es im Januar leider einen Todesfall auf einer 
Werktags-Skitour.  Siehe auch Jahresbericht Werktagstouren.

Insgesamt führten wir vier reichbefrachtete Vorstandssitzungen durch. Krankheitshalber konn-
te ich die jene vom 15. Mai nicht führen. Thomas Schmitz, Vizepräsident übernahm kurzer-
hand und der Vorstand konnte alle Traktanden auch ohne mich abarbeiten.
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Im Juni machten einige Sektionskollegen und ich eine Erfahrung mit einer etwas anderen 
Wanderung. Zusammen mit unserem Mitglied, Max Wettstein und weiteren Personen im 
Rollstuhl, erklommen wir den Mont Raimeux 1'302 Hm. Mehr dazu im hinteren Teil der CN 4/23.

Am 7. Juni konnten wir beim 3. Versuch das 1. Mal den Tanzbodenlauf durchführen. Hugo
Bannwart organisierte den Lauf und auf der Hütte verwöhnte uns Sue Egli als aufmerksame
Gastgeberin. Ich war eine der 10 Teilnehmer. Es herrschte eine schöne Atmosphäre auf der
Terrasse, welche definitiv Platz für mehr als 10 Leute hat. Es wäre schön, wenn nächstes Jahr
mehr mitrennen/laufen würden.

Mitte Juni fand die ZV-Abgeordnetenversammlung auf dem Weissenstein statt. Zu diesem
Anlass begleitete mich Emanuele Jannibelli. Weissenstein, weil der SAC Weissenstein ein
Jubiläum feierte und dazu das alle 4 Jahre stattfindende Zentralfest organisierte. Es war ein
gelungenes Fest.

An solchen Anlässen kann man sich gut mit anderen Kollegen vernetzen. Es herrscht ein reger
Austausch über die Herausforderungen und Freuden in den Sektionen. Leider, gerade mal
zwei Wochen später dann die traurige Nachricht, dass einer dieser Präsidenten, Erik Weite-
ring, Sektion Uto, auf einer Sektions-Ausbildungstourenwoche abstürzte. Das macht mich sehr
betroffen.

Im August und anfangs September besuchte ich alle drei Tourenleiterhöcks. Dort wird jeweils
das Jahresprogramm zusammengestellt. Als Gast lerne ich viele Tourenleiter und Touren-
leiterinnen persönlich kennen und kann mir ein Stimmungsbild in den verschiedenen 
Abteilungen machen. Während in der JO und bei den Aktiven Aufbruchstimmung herrscht,
sieht es bei den Werktagstouren ein bisschen düsterer aus. Es scheiden einige Tourenleiter
aus verschiedenen Gründen aus und es rücken leider zu wenige nach. 

An dieser Stelle bedanke ich mich im Namen der Sektion bei allen Tourenleitern und Touren-
leiterinnen. Ihr seid das Herz unseres Vereins.

Auch im August, besuchte ich den ZV Apéro in Sargans. Dieser findet jeweils in einer der 
5 Regionen statt. Dieses Mal war die Ostschweiz an der Reihe. Seit der letzten Präsidenten-
konferenz, welche nicht nur im Sinne des ZV verlief, merkt man, wie sich dieser bemüht, 
die Bedürfnisse der Sektionen aufzunehmen.

Jeweils vor den ZV-Versammlungen besuchte ich im November und Mai die Ostschweizeri-
sche Präsidentenkonferenz.

Insgesamt ein sehr interessantes Jahr, welches mit der Unterstützung des Vorstands, der 
Tourenleiter und der Hüttenwarte fast nur Freude bereitet hat. Ganz herzlichen Dank an euch
alle leisen und lauten Unterstützer.

August 2023

Erika Manser, Präsidentin
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Jahresbericht Tourenleiter Aktive 2022/2023 

Bergsport ist wetterabhängig – ja, daher sind wir Tourenleiterinnen und Tourenleiter es
gewohnt, dass wir uns vor Touren intensiv um die Wetterprognosen kümmern. Aber es wird
immer anspruchsvoller; obwohl man meinen könnte, dass dank modernster Technik die 
Prognosen besser, die Planung eigentlich einfacher werden könnte. Dem würde ich hier 
mindestens teilweise widersprechen. In Zeiten des Klimawandels werden die Wetterphäno-
mene immer extremer. Die Temperaturschwankungen grösser. Sehr trockene Phasen und
Phasen mit extremen Niederschlägen werden häufiger. Das macht die Planung häufig
anspruchsvoller.

Und dann ist da der Faktor Mensch. Teilnehmerinnen und Teilnehmer haben ja grundsätzlich
die gleichen Möglichkeiten sich über das Wetter zu informieren. Der Anspruch, dass eine Tour
durchgeführt werden soll, wird teilweise höher. "Auf meinem App soll es gar nicht regnen…"
Die Entscheidung eine Tour abzusagen muss gut begründet werden, sonst ist der Frust gross.
Andererseits soll die Sicherheit auf keinen Fall gefährdet sein. Dieses kann teilweise den Druck
auf die TL erhöhen. Und hinterher ist man immer schlauer… 

In diesem Umfeld versuchen wir weiterhin ein interessantes Programm zu erstellen und 
Touren unterschiedlichster Art durchzuführen. 

Die Skitourensaison beginnt in den letzten Jahren eher später, die Hochtourensaison 
verschiebt sich in den Juni hinein. Im August gehen viele Touren schon häufig nicht mehr. 
Wir müssen diesen Veränderungen Rechnung tragen und uns anpassen. Das haben wir im
vergangenen Jahr gemacht und werden es auch in Zukunft berücksichtigen. Daher findet Ihr
z.B. immer mehr Hochtouren schon im Juni.

Aber hier nochmal ein Blick zurück. Egal ob Ski- oder Schneeschuhtouren, Wanderungen oder
Hochtouren; im vergangenen Jahr wurden ebenso ein Kletterkurs, ein Tiefschneekurs, wie
auch Biketouren von den Tourenleiterinnen und Tourenleitern angeboten und mit viel Freude
durchgeführt.

Obwohl es Anfang Jahr gar nicht nach einer tollen Wintersaison aussah, konnten fast alle 
Touren mit viel Kreativität der Tourenleitenden durchgeführt werden. So auch der Lawinenkurs
mit den beiden Bergführern Stephan Harvey und Seth Fröhlich Anfang Januar in Bivio. Obwohl
es vor Ort extrem wenig Schnee gab und die Bedingungen äusserst schwierig waren, 
konnten alle Teilnehmerinnen und Teilnehmer einiges an wichtigem Wissen mitnehmen. 
Es wurden Schneedecken beurteilt, Schneeprofile gegraben, Hänge beurteilt und dazu noch
einiges an Theorie vermittelt.

Der grosse Schnee kam dann letztendlich noch im Mai, so dass wenigstens für die Hoch-
tourensaison doch noch sehr gute Bedingungen vorherrschten. Praktisch alle Hochtouren im
Juni und Juli konnten so erfolgreich durchgeführt werden. 

Grossen Wert haben wir auch in diesem Jahr auf die Tourenleiter-Weiterbildungen gelegt.
Neben einigen individuellen Weiterbildungen, konnten wir an unserer grossen gemeinsamen
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Weiterbildung zusammen mit Bergführer Johannes Bucher und Bergführerin Susi Süssmeier
den vermehrt schwierigeren Bedingungen auf Gletschern Rechnung tragen. Am Sustenpass
trainierten wir intensiv die Spaltenbergung. Besonders erfreulich war, dass wir diese Tage
zusammen mit JO-Leitern durchführen konnten. Die gute Aus- und Weiterbildung der Touren-
leiterinnen und Tourenleiter ist uns sehr wichtig, damit die Sektionstouren sicher und möglichst
erfolgreich durchgeführt werden.

Auch dieses Jahr ist erfreulicherweise unsere Gruppe angewachsen. Neu hinzu kamen 
Marco Saxer aus Luzern und Fabian Züger aus Zürich als TL-Sommer sowie Gianluca 
Gigante aus Wollerau als TL- Schneeschuhtouren. Und weitere Interessenten / Aspiranten
werden im kommenden Jahr die Ausbildung in Angriff nehmen.

So freue ich mich mit Euch schon jetzt auf ein wunderbares und hoffentlich unfallfreies 
Bergjahr 2024. Ich wünsche uns allen viele wertvolle Begegnungen und erlebnisreiche 
Tourentage in der Bergwelt. 

Thomas Schmitz
Tourenchef Aktive   

Chli Läckihorn 
Foto: Christian Uhlig

CN_04_2023_def.qxd  26.09.2023  20:03  Seite 51



52

Jahresbericht Werktagstouren 2022/2023 

An einem herrlichen Wintertag durften wir hoch über Stäfa den Wintereinzug mit dem Chlaus
feiern. Es war ein willkommener Anlass auch für nicht Tourengänger. Nach diesem schönen
Anlass begann das lange Warten auf die weisse Pracht.  Bis in den Januar hinein waren Ski-
touren vereinzelt nur auf beschneiten Skipisten möglich. Im weiteren Verlauf des Winters
waren die schönen und zu warmen Tage an der Überzahl. Nur wenige Neuschnee Tage führ-
ten zum absoluten Schneevergnügen. Die Tourentermine mussten also sehr flexibel gestaltet
werden. Ueli im Glück, auf seiner Abschieds-Tourenwoche in St. Antönien. Wohl verdient konn-
te er sich eine Woche bei besten Verhältnissen vergnügen. Insgesamt war dieser Winter eine
grosse Herausforderung für die Tourenleitenden. Zudem wurde eine Skitourengruppe durch
einen schweren Schicksalsschlag geprüft, als ein Teilnehmer an einem Herzversagen verstarb.
Es zeigt uns, dass man leider auch damit rechnen muss. An dieser Stelle nochmals unsere
Anteilnahme an die hinterbliebene Ehefrau und einen Dank an den TL und alle, die zur Bewäl-
tigung des Vorfalls beitrugen.

Die Sommer Wanderungen und Bergtouren waren gut gebucht und konnten mehrheitlich
durchgeführt werden.

Ab August waren wir bereits wieder mit der Erarbeitung des neuen JP 2024 beschäftigt. Trotz
drei Rücktritten können wir ihnen ein vielseitiges Angebot unterbreiten. Dies ist nur möglich,
weil einige TL über 20 Tourentage anbieten, zudem unterstützen uns die Aktiven mit Werk-
tagestouren.                

Zu den Rücktritten: Altershalber verlässt uns Theo Pichler nach 37 Jahren, Reinhard 
Schwitter nach 14 Jahren, aus gesundheitlichen Gründen Verena Stettler nach 7 Jahren. 
Ihnen ein herzliches Dankeschön und alles Gute für die Zukunft. Leider sind auch bei mir
gesundheitliche Gründe verantwortlich für einen Rücktritt als Tourenchef.                  

Mit Emanuele Jannibelli kann ich ihnen einen würdigen Nachfolger zur Wahl empfehlen. 
Emanuele ist ein erfahrener Berggänger und hat die Ausbildung für Sommer und Winter-
touren absolviert. Neu als Wintertourenleiterin konnten wir Christine Tschannen gewinnen.
Danke Christine für deinen Mut, (zur Nachahmung wärmstens empfohlen.)           

An dieser Stelle möchte ich mich bei allen Tourenleitenden bedanken, für den grossartigen 
Einsatz für unsere Sektion und unsere Mitglieder.

Für die Werktagestouren
Peter Zillig 
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Jahresbericht Jugend und KiBe 2022/2023

Liebe Clubmitglieder*innen

Mitten in der schönen Bergwelt von Montenegro darf ich (Florian Ryffel) den Jahresbericht für
die JO schreiben, während unser grossartiges Leiterteam angeleitet von Laura Elmer die 
Tourenpläne für das kommende Jahr schmiedet. Ich bin mir sicher, dass es wieder ein viel-
fältiges attraktives Programm geben wird.

Das vergangene Jahr hat bekanntlich mit unterdurchschnittlich wenig Schnee gestartet, was
auch für unsere JO-Skitouren eine Herausforderung war. Die Touren welche stattfinden 
konnten, boten den Teilnehmenden jedoch spannende Erlebnisse. Spannend unter anderem
auch, da die Verhältnisse sehr unterschiedlich waren. Bei der Anfängerskitour auf den Tanz-
boden starteten wir im Regen, welcher sich während des Aufstiegs zu Schneeregen und dann
glücklicherweise zu Schnee verwandelte. Zudem erwartete uns nach dem Aufstieg die von
anderen JO-lern bewartete Tanzboden-Hütte, wo wir kulinarisch verwöhnt wurden. Da wir neu
über Skier aus dem J&S Bestand verfügen, können wir auch Teilnehmende auf Touren 
mitnehmen, welche noch nicht über eine eigene Ausrüstung verfügen.

Viele der Kletterlager und Touren konnten wie geplant und mit erfreulich vielen Teil-
nehmenden durchgeführt werden. An dieser Stelle ein grosses Dankeschön an unser 
tolles, motiviertes Leiterteam und an die externen Kursleiter*innen, welche uns bei diversen
Aktivitäten unterstützen. Alle unsere Angebote laufen unter dem Label "Jugend und Sport"
(J&S). J&S bietet uns die Möglichkeit, Material auszuleihen sowie eine breite Palette an 
Aus- und Weiterbildungskursen. Diese Kurse sind die Grundlage für die Ausbildung unserer
Leiter*innen, da es für jede Aktivität (Sportklettern, Skitouren, Bergsteigen, etc.) den ent-
sprechenden Kursleiter braucht. Dazu muss zuerst der Kurs "Gruppenleiter", dann "Kursleiter
1" und bestenfalls "Kursleiter 2" besucht werden. Da jeder Kurs eine Woche dauert, ist es eine
grosse Herausforderung genügend Kursleitende auszubilden. Wir sind zuversichtlich und 
hoffen, dass wir kommendes Jahr ein bis zwei neue Kursleitende ausbilden lassen können.

Unsere zwei wöchentlichen Klettertrainings in Uster und Uetikon sind seit diesem Jahr beide
wieder sehr gut besucht und die Teilnehmenden auch bei den einen oder anderen Touren und
Lager mit dabei. Das Training in Uetikon wird von Philip und Andri geleitet. Es ist für Kinder ab
10 Jahren, die das Sportklettern kennenlernen möchten. Das Training in Uster in der Kletter-
halle "Griffig" wird von Annik und ihrem Leiterteam geleitet, es richtet sich an Kinder und
Jugendliche welche bereits erste Erfahrungen im Klettern sammeln konnten und diese vertie-
fen möchten. 

Weitere Infos zu unserer JO sind auf der Webseite zu finden unter: www.jo-sac-pfannenstiel.ch

Florian und Laura 
JO-Verantwortliche 
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Jahresbericht Kultur 2022/2023

An der letzten GV 22 habe ich mich spontan für das noch nicht besetzte Resort Kultur zur 
Verfügung gestellt. Als erstes möchte ich mich jedoch ganz herzlich bei beinem Vorgänger 
Thomas Imfeld für seine geleistete Arbeit bedanken. Er führte dieses Amt in einer ganz be-
sonderen Zeit aus. Mit viel Elan organisierte er interessante Anlässe. Die meisten davon 
musste er jedoch infolge Corona verschieben oder ganz absagen. Deshalb nochmals ein ganz
grosses Dankeschön!!

Für das laufende Jahr 2023 habe ich in Kürze noch zwei Anlässe ins Programm aufge-
nommen. Als erstes eine Kulturwanderung durchs Thuenbachtal und als zweites einen Besuch
im Bergwerk Käpfnach in Horgen. Da diese jedoch erst im Herbst sattfinden, also nach 
Redaktionsschluss der Resort Jahresberichte, werde ich erst an der GV 23 davon berichten
können. Fürs nächste Jahr habe ich spannende Besuche in Forschungsbetrieben der 
Unterwasserarchäologie und der Seenforschung, wie auch der Geologie ins Programm auf-
genommen.

Matthias Schnyder
Kultur

Limmatuferweg 
Foto: Irene Guntern

CN_04_2023_def.qxd  26.09.2023  20:04  Seite 54



55

Jahresberichte Hüttenverwalter

Jahresbericht Sewenhütte 2022/2023

Im Clubjahr 2022/23 stand für die Sewenhütte – wie schon das Vorjahr – das Sanierungsvor-
haben im Vordergrund. Als Vorbereitung auf die Generalversammlung vom 3.11.2022 hatte
ich als neuer Hüttenverantwortlicher bereits in den Clubnachrichten 4/2022 die Ausgangsla-
ge, die bestehenden Defizite und die vom Vorstand favorisierte "Sanierungsvariante" ausführ-
lich dargestellt.

Die Versammlung hat den Antrag für einen Planungskredit von Fr. 60'000.00 für ein Sanie-
rungsprojektSewenhütte gemäss der vorgestellten Option 3 (Sanierungsprojekt) mit der Mehr-
heit der Stimmen und mit einer Gegenstimme angenommen.

Die für das Sanierungsprojekt konstituierte Baukommission (mit den Sektionsmitgliedern B.
Bébié, D. Schweizer, F. Ryffel sowie den Experten P. Waldvogel und D. Horisberger vom SAC-
Zentralvorstand) haben in diversen Sitzungen die Grundlagen für einen "Studienauftrag mit
Zwischenbesprechung" erarbeitet. Dies beinhaltete die Zusammenstellung eines Preisgerichts
mit drei Sach- und fünf Fachpreisrichter*innen, die Auswahl und die Einladung von sechs teil-
nehmenden Büros sowie die Erarbeitung eines Studienauftrags mit der konkreten Aufgaben-
stellung, Raumprogramm, Terminplan, Vorgaben für die einzureichenden Unterlagen, Beur-
teilungskriterien der Jury, Rahmenbedingungen (z.B. Wasser- & Energieversorgung, Abwas-
sersituation, Brandschutz, Kostenrahmen). Dafür mussten auch ein zukunftsorientiertes Ener-
gie- und ein neues Abwasserkonzept erstellt werden.

Gemäss diesem Vorgehen fand am 19./20. Juni 2023 eine Begehung der Sewenhütte mit den
beteiligten Büros statt, und dabei auftauchende Fragen wurden vom Preisgericht bis Mitte
August beantwortet. Als nächste Schritte stehen eine Zwischenbesprechung der von den
Büros vorzustellenden Projektentwürfe am 7. November und deren schriftliche Kommentie-
rung durch das Preisgericht an. Weiter Meilensteine sind die Abgabe der Projektbeiträge bis
am 19. Januar 2024 und etwas später auch der 3D-Modelle. Für Mitte Februar ist die Beurtei-
lung der Projekte und die schriftliche Information aller Teilnehmenden geplant, deren Ergeb-
nisse im April veröffentlicht werden soll. 

Nach dieser Phase 1 werden 2024 die Vergabe des Projektierungsauftrags, die Ausarbeitung
eines Vor- und anschliessend eines Bauprojektes folgen. Damit sind alle Grundlagen für
Genehmigung durch die GV der SAC Sektion Pfannenstiel (November 2024), eine allfällige
Baueingabe und den Start der Finanzierungskampagne geschaffen.

Trotz dieser ausordentlichen Arbeiten soll an dieser Stelle auch über den erfolgreichen Betrieb
der Sewenhütte informiert werden: 

Der Start der Sommersaison 2023 erfolgte auf der Sewenhütte am 26. Mai. Bis Mitte Septem-
ber gab es dank einem schönen Sommer 2023 rund 3000 Übernachtungen. Damit liegen die
Übernachtungen im Durchschnitt der letzten "Normal"-Jahre, aber etwas unter dem wetterbe-
dingten Ausnahmejahr 2022.In der Wintersaison konnten die Übernachtungen im Vergleich
zum Vorjahr aber deutlich erhöht werden, da die Hütte zeitweise bewartet wurde. Das Ende
der Sommersaison ist – bei normalen Wetterverhältnissen – für den 22. Oktober geplant.
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Als Saison-Highlights sind die Hochtour Bächenstock mit T. Schmitz und das Jugend-Sommer-
kletter-Lager mit A. Loser aus unserem Kursprogramm sowie der "Urnerabend" vom 15.9. mit
Essen, Musik und Tanz zu erwähnen.

Ausserordentliche Unterhaltskosten entstanden durch eine Reparatur des Gasherdes (rund
800 Fr.) und insbesondere durch einen durch Korrosion entstanden Totalausfall des Brauch-
warmwasserboilers (rund 6'700 Fr.), den unser Sektionsmitglied Gregor von Ah verdankens-
werter weise sehr kurzfristig ersetzen konnte. Im Rahmen des normalen Unterhalts wurden
auch neue Aussen-Tische beschafft. Sie sind massiver als die bisherigen Festbänke und 
trotzen daher auch starkem Wind. Das Unwetter von Anfang September, das auch Schnee
brachte, hat den Zugangsweg stellenweise ausgespült.  Walti hat die Schäden aber teilweise
schon wieder ausgebessert.

In jüngster Zeit mehrten sich in mehreren umliegenden Hütten Fälle von Bettwanzenbefall.
Daher wurden Anfang September Spürhunde beigezogen, die in der Sewenhütte an drei Orten
(1 Rucksack und 2 Zimmer) diese Plagegeister aufspürten. Da der Befall sehr begrenzt war,
konnten die Herde noch lokal bekämpft werden. Eine Kontrolle alle zwei Jahre ist aber ange-
zeigt, um zu verhindern, dass von umliegenden Hütten (alle Anfang September kontrollierten
sieben Hütten wiesen einen Befall auf) wieder Bettwanzen eingeschleppt werden.

Ich danke den Pächtern Ursi und Walti Gehrig herzlich für ihren grossen Einsatz und die stets
vorzügliche Zusammenarbeit.

Bruno Bébié
Hüttenverantwortlicher Sewenhütte

Foto: Judi Bonetti
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Jahresbericht Schesaplanahaus 2022/2023

Gutes Wanderwetter hat auch diese Saison zu einem schönen Ergebnis verholfen: per Ende
August vermelden Petra und Hanspeter inklusive Winter 3050 Übernachtungen. Wir können
auf Ende Jahr mit einem guten Resultat rechnen.

Die gewichtigste Investition war die
bereits letztes Jahr angekündigte
Aussenisolation des Vorratskellers
(s. Foto). Etwas ungeplant mussten
zudem die Solarbatterien ersetzt
werden. Wir haben bei dieser Ge-
legenheit die Kapazität auf 40 kWh
erhöht. Dies ermöglicht es, bei
anhaltend trockenem Wetter auf den
Einsatz des Benzingenerators zu
verzichten.

Das vor 40 Jahren erbaute Wasser-
reservoir genügt den heutigen
hygienischen Vorgaben für Trink-
wasser nicht mehr. Das Trinkwas-
serinspektorat des Kantons GR hat
uns vor die Wahl gestellt, entweder
aufwändig zu sanieren oder gleich
zu ersetzen. Wir haben uns nach reiflichen Überlegungen für den Ersatz durch einen Kunst-
stofftank am gleichen Standort entschieden. Die planerischen Vorbereitungen laufen bereits,
die Realisierung ist auf Ende Saison 2024 oder Anfangs Saison 2025 vorgesehen.

Am Hüttenarbeitstag unterstützten wir Petra und Hanspeter bei der Inbetriebnahme des 
Hauses für die neue Saison und erledigten verschiedene Unterhaltsarbeiten. Ich danke 
den Mitgliedern Dieter Auf der Mauer, Claudia Brunner, Koni Gall, Gianluca Gigante mit
Arbeitskollegin, Erika Manser, Ernesto Müller, Maja Rentsch und Koni Schoch für ihren 
Einsatz.

Dies ist mein letzter Jahresbericht. Altershalber gebe ich das Amt als Verwalter des 
Schesaplanahauses, das ich 2013 übernommen habe, per Ende Jahr ab. Es war eine kurz-
weilige Zeit mit grösseren und kleineren Projekten: Um- und Anbau des Hauses, diverse
Erweiterungen der Solaranlage, Abwasser- und Wasserversorgungsprobleme, Neubau der
Terrasse und vieles mehr. All dies machte die Aufgabe richtig interessant, und ich habe sie 
gerne und mit grosser Freude wahrgenommen. Auf meinen Nachfolger Koni Schoch warten
bereits ähnliche Herausforderungen, und ich wünsche ihm bei deren Bewältigung viel Erfolg.

Heiri Spreiter, Verwalter Schesaplanahaus

Der neue Vorratskeller
Foto: Heiri Spreiter
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Jahresbericht Tanzbodenhütte 2022/2023

Rückblick Wintersaison 2022/ 23

Abermals dürfen wir auf einen Winter zurückblicken, in dem fast alle Hüttenwart-Teams einen
Besucherrekord melden durften. Es scheint, dass viele Personen unsere frisch sanierte 
Hütte im neuen Kleid besuchen wollten. Sie wurden von unseren engagierten Hüttenwart-
Teams aber auch fantastisch bewirtet. Vielen Dank den fleissigen Clubmitgliedern, die ein oder
mehrere Wochenenden sich bereit erklären, Gäste auf dem Tanzboden zu verwöhnen! 
Dieses Jahr konnten wir 2 neue Hüttenwarts-Teams willkommen heissen: Thomas Schmitz &
Simone und Marianne & Philipp. Herzlichen Dank für das engagierte Einsteigen in unseren
Hüttenwarts- Pool. Hoffentlich bleibt ihr uns auch für die kommende Saison treu. 

Hüttenarbeitstag am 03. Juni 2023

Nachdem im Sanierungsjahr 21 Personen am Hüttenarbeitstag anwesend waren, mussten wir
dieses Jahr mit nur 7 Händepaaren auskommen. So wurde der Frühlingsputz nur notdürftig
absolviert und das Holzlager erst zu einem Teil gefüllt.

Somit findet am Freitag, 29. September 23 erneut ein Holzer- und Arbeitstag für die Tanz-
bodenhütte statt.

Tanzbodenlauf am Mittwoch, 7. Juni 23

Als Ersatz für den Mythenberglauf hat dieses Jahr Hugo Bannwart zusammen mit Sue Egli
den Tanzbodenlauf lanciert. Rund 10 Läufer und Läuferinnen fanden den steilen Weg von PP
Müselen zur Terrasse der Tanzbodenhütte.

Sommersaison auf der Tanzbodenhütte

Dieses Jahr haben wir an 10 Wochenenden die Tanzbodenhütte für Gäste geöffnet. So viele
wie noch nie. Dank den engagierten Hüttenwart- Teams wurde die Hütte zwischen Anfangs
Juni und Ende Oktober für viele Tages- und Übernachtungsgäste zu einem Verwöhnort: 
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leckere Kuchen, feine Trockenfleisch-oder Käseplättli und kühle Getränke lockten einige inter-
ne und externe Gäste auf die sonnige Terrasse oder in die gemütliche Stube. Der Umsatz der
Sommergäste reicht aber nicht an die hohen Besucherzahlen im Winter heran. 

Küchenrückblick der letzten Jahrzehnte…

Zu Beginn der Sommerferien haben Matthias Bolt und Giovanni Koller eine spezielle Mission
ausgeführt. Sie haben nämlich den Küchenabfluss von Küchenabfällen der letzten Jahr-
zehnte befreit. Fonduereste, Küchenabfälle, Kaffeesatz oder dergleichen kamen dabei zum
"Vorschein". Herzlichen Dank den beiden für die "Grüselarbeit". 

Wintersaison -Start auf dem Tanzboden

Am Samstag, 25. November 2023 startet die Wintersaison auf der Tanzbodenhütte mit dem
traditionellen Fondueplausch. (Anmeldungen auf der Website). 

Weitere Winterbewartungen für 2023/24 werden separat in diesen CN veröffentlicht. 
Wir freuen uns über viele Besucher und Besucherinnen!

Bis dahin steht die Hütte aber den Clubmitgliedern zur Verfügung, um sie auch privat zu 
reservieren und ein paar schöne Herbsttage in der Hütte zu verbringen. 
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Verwalterwechsel für die Tanzbodenhütte

Da Matthias im kommenden Winter längere Zeit abwesend sein wird, wird Roger Fischer
zusammen mit Sue Egli die Hüttenverwaltung übernehmen. Im Frühling 2024 zum Hütten-
arbeitstag wird dann aber Sue Egli definitiv von ihrem Amt zurücktreten. Aus familiären und
ausbildnerischen Gründen muss ich schweren Herzens das Amt nach 8 Jahren abgeben. 
Matthias Bolt wird aber nach seinem Urlaub zusammen mit Roger Fischer das Amt weiter-
führen. 

Hüttenarbeitstag am Samstag, 01. Juni 2024

Am Samstag, 01. Juni findet der reguläre Hüttenarbeitstag für das Jahr 2024 statt. 
Jetzt schon in der Agenda eintragen!

Matthias Bolt & Sue Egli  

Aktueller Bewartungsplan für den Winter/ bzw. Sommer 2024 findest du weiterhin auf der 
Website https://www.sac-pfannenstiel.ch/berghuette-tanzboden oder auf Instagram:  
sachuettetanzboden

Hüttenreservation, Anliegen und Fragen: 
Ab 1. November 2023
Sue Egli/ Roger Fischer; tanzboden@sac-pfannenstiel.ch, 
079 /636 31 95 oder 079 /661 35 65 
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